
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建聯日
前宣佈派出170人參加區議會選舉，最年輕
參選者僅24歲，5名立法會議員在本身選
區角逐連任，而葉國謙則交棒予新人。本
身為民建聯成員的立法會主席曾鈺成昨日
形容，黨內多名建制派元老，包括民建聯
譚耀宗和他自己都會陸續退出議會，新陳
代謝是必然規律。
曾鈺成昨日在接受電台訪問後向傳媒提

到，民建聯部分資深黨員包括譚耀宗、陳
鑑林及葉國謙很早之前已表明，明年完成
立法會任期後不再參選。其中，葉國謙不
再參選區議會，更與建制派在政改事件上
未能協調無關。至於另一資深黨友黃定光
亦曾提過會退，但黃定光代表進出口界，
曾鈺成坦言不知道業界的看法。

影響能克服 「天不會跌下來」
曾鈺成又形容，他們5位「老人家」都退
出是新陳代謝，是必然規律；雖會帶來一
些影響，但相信能夠克服，「天不會跌下
來。」被問到他們退下，能否順利由5名新
人接棒，曾鈺成則謂，即使他們明年繼續
參選，也不能保證全部人都留任。
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不爭3委會副主席
建制派主動釋善意

反對派政黨為掩飾違反協議的醜行，近日不斷散播
謠言稱，建制派將獨攬所有委員會正、副主席的

職位。
民建聯立法會議員譚耀宗在昨晨建制派的會議後指

出，建制派不會爭奪所有的正副主席職位。過去一直由
反對派議員出任的正、副主席的事務委員會，包括福利
和衛生事務委員會主席，及環境、教育司法及法律事務
委員會的副主席，他們同意繼續由反對派議員出任。

葉國謙批去年「突襲」冀勿重演
負責協調工作的民建聯葉國謙則批評，反對派去年
採取「突襲」攻勢，大舉加入人事編制和工務小組委
員會，搶奪正、副主席位置。在建制派議員後補加入
時，就受到很大的羞辱。因此，建制派須審慎處理，
不希望歷史重演。
公民黨前黨員湯家驊辭職，騰出內務委員會副主席
一職。譚耀宗指出，反對派曾提交內務委員會副主席
人選名單，但未能獲得建制派認同，已要求反對派再
次提交其他人選。

內會副主席宜由不偏激者擔任

有建制派議員私下透露，反對派只提出由公民黨黨
魁梁家傑或議員郭榮鏗出任的建議，但兩人的行為表
現猶如「政壇超級喇叭筒」，而內務副主席須接觸很
多敏感資料，應由一些立場不太偏激者擔任。據悉，
反對派屬意改由民主黨單仲偕補上，但建制派仍認
為，單仲偕非最理想的人選。若最終談不攏時，建制
派會另推薦人選，初步傾向會支持由獨立議員出任。
自由黨主席鍾國斌昨日在接受電台訪問時稱，不會搶

奪正、副主席，而一旦大舉加入某些事務委員會，日後
在要退出時就會影響整體的觀感，故不認為建制派要與
反對派「鬥法」，又建議雙方根據3年前的協議。
立法會主席曾鈺成昨日在接受電台訪問時指出，議會

中，建制派議員多於反對派，全取各委員會正副主席是
做到的，但要付出社會代價，包括社會觀感，如全將反
對派「趕盡殺絕」，公眾也不會同意。如建制派要確保
爭取到正副主席職位，每個委員會便必須佔多數，那便
要動員所有建制派議員都參加所有委員會，務求各委員
會都有足夠多數，但這最終亦會令建制派議員日後開會
疲於奔命，不切實際。故行之有效的做法，就是建制反
對雙方商討，如無共識便競逐，這些個別情況，也往往
是過去有個別委員會成員過多的原因。

曾鈺成：協調有難度 或競逐解決
不過，曾鈺成承認，協調也有難度，例如目前有關

內會副主席的人選問題，雙方建議人選都存在爭議，
可能最終都需由競逐解決。但他提醒，如凡事爭到最
盡，沒有協調空間，議會運作也很困難，社會也不希
望見到這種情況發生。至於有人擔心反對派議員當主
席將不利特區政府落實政策，他則指，過去有個別反
對派議員當委員會主席後就會「守規矩」，相信特區
政府未必有意見。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會將於本月中正式復會，「悠長暑假」即將結束。由於

反對派去年單方面破壞與建制派的協議，以突擊手段搶佔人事編制委員會、工務小組委員會

正、副主席一職，更利用職權大耍「不合作」的把戲，令議會運作停滯不前，各項公務工程

進度被刻意拖慢，嚴重打擊了社會民生發展。建制派為整體的社會福祉，昨晨舉行內部會議

商討對策，其後決定不會派員競爭反對派一直擔任主席的福利和衛生事務委員會，及環境、

教育和司法事務委員會的3個副主席職位，希望主動釋出善意，緩和議會的緊張關係。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）自由黨張宇人決
定不再連任財委會主席，建制派昨日在會議上一
致同意，推薦立法會保險界議員陳健波角逐財委
會主席，副主席屬意民建聯陳鑑林（橄欖）。
陳健波昨日在回應有關決定時形容，今年是本

屆立法會任期的最後一年，工作絕不容易，更會
被政治化，若一旦當選，他會「先禮後兵」，讓
議員有充分時間發問，同時要確保會議有效率進
行。身為主席，就應放下政治理念和不分黨派，
公平公正處事，而他的首項工作相信是成立創新
及科技局的相關撥款申請。
同時，來年會有多個事務委員會「大執位」，

具法律背景的廖長江將接任司法及法律事務委員
會主席；去年擔任主席的梁美芬會轉為擔任政制
事務委員會副主席。

財會正副主席 屬意健波橄欖
■■建制派立法會議員昨晨舉行內部會議建制派立法會議員昨晨舉行內部會議。。 梁祖彝梁祖彝 攝攝

A11 政情與評論

「學民思潮永遠領袖」黃之鋒，上
月獲美國「自由之家」邀請與李柱銘
一同赴美，就香港政治問題大發議
論。兩人受寵若驚，隨即向傳媒高調
預告美國之行，表示會爭取美國介入
香港政改云云。結果兩人赴美卻遭到
華府冷待，乘興而來，敗興而歸。原

因很簡單，在華府心目中，黃之鋒、李柱銘兩人只是
棋子，美國人在習主席訪美之時推這兩枚棋子出來，
可以向中方顯露顏色。但及後習主席與奧巴馬言談甚
歡，並且達成多項合作協議，這兩枚棋子自然不用推

出來丟人現眼，於是棋子變「棄子」，兩人灰頭土臉
的回港。
兩人的醜態還不止於此。到美國之初，黃之鋒還以
為會得到華府的高規模接見，並且會讚揚他是香港民
主小英雄。為此他悉心打扮，盛裝赴會，並且在面書
上載了多張他穿西裝打呔相片，眉開眼笑，喜形於
色。黃之鋒穿西裝打呔固然是他個人選擇，尊重場合
也沒有不妥。但問題是，黃之鋒在香港，不論出席任
何行動或場合，都是T恤一件，打扮隨便，就是出席
大學的論壇、高規模的宴會，都從來不見他如此盛裝
赴會。但當他一到美國，卻突然認真打扮出來，甚至

擺出一副誠惶誠恐的姿態，彷彿擔心說錯了話，惹得
美國不高興，就是天底下的禍事，盡顯其媚外醜態。
如果將對美國和自己的國家相比，黃之鋒的厚此薄

彼就更加明顯。黃之鋒一向不承認與美國有關係，更
不承認美國駐港領事館對他及其家人的種種「照
顧」。這樣，美國與他應該沒有什麼關係。然則，一
個「自由之家」邀請他發言，有必要如此誠惶誠恐、
唯恐打扮不夠莊重而令美國不高興嗎？最諷刺的是，
黃之鋒在美國猶如「乖學生」一樣，美國叫他向東就
向東，向西就向西，但對於自己的國家卻是另一副嘴
臉，視作敵人、充滿仇視。早年在國慶升旗禮時，他
與一眾「學民」成員穿上黑衣、背向國旗打交叉，極
盡侮辱之能事。而他過去的種種行徑，也反映其不尊
重國家憲法和基本法；對於國家的憲制權力肆意挑

戰。這樣一個對於自己國家毫無尊重，對於美國卻媚
態畢露的人，又怎可能會得到人們尊重？
人必自重而後人重之，人必自侮而後人侮之。現在有

一些憤青、「本土派」人士，在公眾場合揮動港英「龍
獅旗」、高呼要恢復英國統治的口號，他們以為此舉可
以刺痛中央，挑動兩地民眾的關係，但其實只是暴露他
們的無知、無恥。不少經過港英統治的人，都知道在港
英治下華人只是「二等公民」，受盡不公平對待，但現
在有一些人竟然「懷念」起港英管治，這種「自虐」的
心理恐怕連英國人也難以理解。就如黃之鋒之流，視美
國如主子，鞍前馬後，盛裝赴會、言聽計從，但美國真
的會重視這些「洋奴」嗎？肯定不會，因為美國自己也
看不起出賣國家利益的人，黃之鋒的媚外醜態，除了為
他換來一個「漢奸」罵名之外，恐怕什麼也得不到。

黃之鋒穿衣「厚美薄中」盡顯媚外醜態 郭中行
資深評論員

■責任編輯：謝孟宜 2015年10月6日（星期二）

香港紀念抗日戰爭勝利70周年，是整個國家紀念活
動的一部分。中國統促會香港總會聯合多個機構和社
團舉辦的「香港各界紀念抗日戰爭勝利暨台灣光復70
周年系列活動」，是香港紀念抗戰勝利70周年活動的
重頭戲。活動的主題不僅是香港各界紀念抗日戰爭勝
利，還包括紀念台灣光復70周年。香港具有溝通兩岸
的特殊地位，邀請兩岸三地的知名人士紀念台灣光復
70周年，具有特殊意義。

抗戰勝利和台灣光復是兩岸同胞共同努力結果
中共中央政治局委員、中央統戰部部長孫春蘭在大

會上發表重要講話。她指出，以銘記歷史、緬懷先
烈、珍愛和平、開創未來為主題，隆重紀念抗日戰爭
勝利暨台灣光復70周年，就是要共同回顧救亡圖存的
烽火歲月，共同感悟戰火淬煉的偉大民族精神，共同

展望中華民族偉大復興的光明前景。今次大會的主題
包括了紀念台灣光復70周年，彰顯抗日戰爭的偉大勝
利，是包括兩岸同胞在內的全民族抗戰的勝利，是抗
日民族統一戰線的勝利。

台灣同胞從1895年開始，經歷了50年的日本殖民統
治，他們同樣用盡一切方式，包括武裝和行動，反抗
日本的殖民壓迫、欺凌、侮辱，傷亡損失非常慘重。
中國抗日戰爭全面爆發之後，台灣同胞除在島內繼續
堅持開展反對日本殘酷殖民統治的鬥爭外，還有約5萬
多台灣同胞抱「若要救台灣，必先救祖國」的信
念，歷經顛沛勞頓，輾轉來到祖國大陸，投身全民抗
日洪流。他們從事抗日宣傳、策動日軍中台籍同胞倒
戈反正、搜集敵情、醫療救護、募捐、戰地服務等工
作，有的直接奔赴前線殺敵。台灣同胞在祖國大江南
北留下許多可歌可泣的英雄事跡和悲壯感人的故事，

為抗日戰爭的勝利和台灣光復做出了重要貢獻。孫春
蘭在講話中對此予以充分肯定。歷史昭示人們：台灣
的命運始終和祖國大陸緊緊聯繫在一起，抗戰勝利和
台灣光復是兩岸同胞共同努力的結果。

三個「共同體」互相關聯層層遞進
孫春蘭強調，站在新的歷史起點，我們要繼承愛國

傳統，弘揚民族精神，努力構建促進中華民族團結進
步的命運共同體；把握發展機遇，深化互利合作，努
力構建致力國家繁榮富強的利益共同體；珍視國家尊
嚴，捍衛國家利益，努力構建維護兩岸關係和平發展
的責任共同體，共同譜寫中華民族偉大復興中國夢的
壯麗篇章。這三個「共同體」昭示人們，只要繼承和
發揚偉大的抗戰精神，在民族大義基礎上求同存異、
體諒包容，中華民族就一定能夠實現新的偉大團結，
中國就一定能夠實現完全統一。

第一，努力構建促進中華民族團結進步的命運共同
體，是全民族團結抗戰精神的繼承和發揚。抗日戰爭
最廣泛地團結了一切可以團結的抗日力量，鑄成了全
民族抗戰的堅固長城，抗日戰爭的偉大勝利，是包括
台港澳同胞、海外僑胞在內的全民族抗戰的勝利，是
抗日民族統一戰線的勝利。在這場偉大的反侵略戰爭
中，中華民族空前團結，真正結成不可分割的命運共
同體，煥發出偉大的民族力量，贏得了近代以來中國
反抗外敵入侵的第一次完全勝利，開闢了中華民族偉
大復興的光明前景。

利益共同體對台港澳都具有強烈針對性
第二，把握發展機遇，深化互利合作，努力構建致

力國家繁榮富強的利益共同體。這對台港澳都具有強

烈的針對性。今年5月4日，中
共中央總書記習近平在北京會
見中國國民黨主席朱立倫時，
強調努力擴大兩岸民眾的受益
面和獲得感，尤其要為兩岸基層民眾、中小企業、農
漁民合作發展、青年創業就業提供更多機會，更多關
注兩岸青年成長等措施，不僅旨在維護利益共同體的
順暢運轉，更是為增強兩岸價值認同感指明了具體路
徑。而國家「一帶一路」戰略，則令享有「一國兩
制」獨特優勢的港澳大有用武之地，特別是香港過去
三十多年受惠於國家改革開放，而香港未來三十年經
濟發展重心是國家「一帶一路」戰略。

第三，珍視國家尊嚴，捍衛國家利益，努力構建維
護兩岸關係和平發展的責任共同體。對此，兩岸都有
責任維護兩岸關係和平發展進程，都有責任繼續鞏固
堅持「九二共識」、反對「台獨」的政治基礎。這一
政治基礎的核心是認同大陸和台灣同屬一個中國，堅
持了這個核心，就明確了兩岸關係的根本性質，就能
保持兩岸關係發展的正確方向，就為避免造成國家分
裂提供了基本保障。這正是維護兩岸關係和平發展進
程的關鍵。「慮善以動，動惟厥時」，努力構建維護
兩岸關係和平發展的責任共同體，兩岸關係呈現出更
明朗的前景也就舉目可期。

在昨天大會上，孫春蘭向10位居港抗戰老戰士代表
頒發了中國人民抗日戰爭勝利70周年紀念章。他們有
原東江縱隊港九獨立大隊抗戰老戰士，也有中國國民
黨抗戰老戰士，還有定居香港的當年飛虎隊飛行員。
這更加彰顯中國人民抗日戰爭的勝利，是血濃於水的
愛國主義的偉大勝利，是抗日民族統一戰線的偉大勝
利。

盧文端 「香港各界紀念抗日戰爭勝利暨台灣光復70周年系列活動」籌委會主席 中國統促會香港總會理事長

香港各界紀念抗日戰爭勝利暨台灣光復70周年大會昨日下午在香港會議展覽中心舉行。
這是香港50多家民間團體聯合舉辦的一場大規模的以抗日戰爭勝利70周年為主題的紀念活
動。中共中央政治局委員、中央統戰部部長孫春蘭發表重要講話，強調站在新的歷史起點，
努力構建三個「共同體」：一是要繼承愛國傳統，弘揚民族精神，努力構建促進中華民族團
結進步的命運共同體；二是把握發展機遇，深化互利合作，努力構建致力國家繁榮富強的利
益共同體；三是珍視國家尊嚴，捍衛國家利益，努力構建維護兩岸關係和平發展的責任共同
體，共同譜寫中華民族偉大復興中國夢的壯麗篇章。這三個「共同體」，互相關聯、層層遞
進，昭示人們，只要繼承和發揚偉大的抗戰精神，在民族大義基礎上求同存異、體諒包容，
中華民族就一定能夠實現新的偉大團結，中國就一定能夠實現完全統一。構建三個「共同
體」，是海內外中華兒女發揚全民族團結抗戰精神，攜手並肩，戮力同心，共圓民族復興的
中國夢的時代召喚。

■盧文端

孫春蘭提出構建三個「共同體」共圓民族復興中國夢

■曾鈺成
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